

Los intereses particulares en la conquista de la Nueva España (estudio histórico-jurídico)

Silvio Zavala

La historia del proceso de conquista y colonización de lo que actualmente es el territorio mexicano, bautizado en su momento como Nueva España por Hernán Cortés, ha sido desarrollada por una rica bibliografía que ha construido el debate y la interpretación crítica de dicho proceso a través de los años, contándose entre estas obras la aquí mencionada, producto de una de las mentes más fecundas de la historiografía mexicana e iberoamericana.

Nacido en Mérida, Yucatán, en el año de 1909, Silvio Zavala legó una prolífica labor de investigación en torno a la creación de las instituciones y leyes que gobernaron el Imperio hispánico en América durante sus más de 300 años de existencia, centrándose principalmente en el virreinato novohispano, y punto de interés para el desarrollo de esta obra publicada en España en 1933 y, que tuvo su origen, en su tesis de doctorado en derecho. Silvio Zavala plantea su contribución como la segunda parte de un plan de interpretación y análisis histórico-jurídico de los orígenes y las acciones de las leyes, jurisdicciones corporativas e individuales, la apropiación de los recursos y mano de obra que sucedieron en la Nueva España desde la llegada de los conquistadores.

La organización de la hueste, el reparto de las ganancias, el respeto a las ordenanzas dadas a conocer por vía del pregón, la obediencia a la Corona, el desarrollo de la primera economía novohispana y la apropiación de la mano de obra india y la esclavización, analizados desde su origen en la realidad jurídica castellana y su posterior adaptación a la problemática americana que se construía al paso de las armas, alianzas con los señores nativos y el reconocimiento de la soberanía del monarca hispánico, quedaron ubicados en

esta obra, que marcó un hito como pionera del tema, abriendo el camino para nuevas interpretaciones y validando las reflexiones que el autor aportó en su tesis doctoral, logrando convertirla en una obra indispensable y que necesitó de nuevas ediciones en nuestro país ante su demanda con el paso de los años (1964 y 1991).

Estas ediciones continúan con los postulados de la tesis original, la primera de ellas a cargo del Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM, y la última obra publicada por el Colegio Nacional. Ambas ediciones forman parte del acervo de la Biblioteca Nacional, donde si bien no hay cambios sustanciales en sus contenidos, las introducciones y notas al lector hablan de la relevancia que este trabajo intelectual tiene para todos aquellos interesados en el estudio de la complejidad del proceso de conquista y colonización, y la conformación de una sociedad producto de la nueva realidad social, económica y étnica, necesitada de regulaciones para su devenir cotidiano y la socialización entre los grupos dominantes y los sometidos.

La Biblioteca Nacional de México conserva tanto en el Fondo Reservado como en la Colección General, la primera edición presentada por Silvio Zavala en Madrid por la imprenta Palomeque (1933), donde se puede leer el dictamen aprobatorio que validó la importancia de la obra a cargo de los sinodales Fernando Pérez Bueno, Santiago Magarino, Galo Sánchez, Francisco Rivera Pastor y Luis Recasens, así como la dedicatoria que el sustentante hizo al maestro Hilario Medina, donde deja constancia de su agradecimiento por el apoyo recibido para la concreción de la obra.

También, las ediciones a cargo de la UNAM (1964) y del Colegio Nacional (1991), están presentes en el acervo de la Biblioteca, listas para ser consultadas y valoradas en su contexto, para conocer con detalle la importancia que esta publicación alcanzó entre la vasta obra del historiador yucateco, y cuyo contenido sigue siendo fuente importante de ideas sobre la conformación de la estructura legal y el discurso creado a partir de la misma, para afianzar y

justificar el dominio de la monarquía católica sobre la Nueva España y sus grupos humanos.

Para fines de investigación, y debate, la obra de Zavala, uno de los más importantes investigadores de nuestro país, sigue siendo válida en torno a su temática, por lo que continúa siendo indispensable contarla entre la bibliografía especializada de la Conquista de América, ya que sigue cumpliendo con su propósito de reflexión y de propuesta metodológica para abordar dicha problemática histórica tan vigente en nuestro tiempo.

Ramona I. Pérez Bertruy

Instituto de Investigaciones Bibliográficas

Biblioteca Nacional de México / Hemeroteca Nacional de México

